

Professeur Francis Larra
Président de la Ligue Nationale Contre le Cancer

DISCOURS DE CLÔTURE

- Monsieur le Président de la République,
- Madame la Ministre de la Santé,
- Mesdames, Messieurs les Elus,
- Mesdames, Messieurs, Chers Amis,

Introduction

- ♦ Monsieur le Président, aujourd'hui s'est tenue ici, sous la Grande Arche, la « *1^{ère} Convention de la Société face au cancer* ».

Le cancer : un mal social

- 1/ Aujourd'hui, des représentants de la société ont décidé de se rassembler pour lutter ensemble, contre une maladie qui, elle, ne connaît pas de frontières : le cancer.
- 2/ Cette maladie est la première cause de mortalité en France. Elle frappe des enfants, des femmes, des adultes, des personnes âgées, des riches, des pauvres. Le cancer est à l'origine de séismes familiaux, de désordres citoyens.
- 3/ Le cancer est une épreuve dévastatrice.
- 4/ Le cancer isole, appauvrit, rompt trop souvent le lien social, éloigne du monde du travail, met à l'écart de la société.
- 5/ En 1918, le fondateur de la LIGUE, Justin GODART, affirmait que le cancer était un péril social, une maladie sociale. Et parce que c'est un mal social, il convient que ce soit la société qui le combatte.

A - Le cancer, un mal de mieux en mieux combattu : ceux qui combattent le cancer.

Heureusement, le cancer a des ennemis déclarés :

- 1/ Les soignants, pour qui chaque vie préservée est un devoir et pour qui chaque mort est un échec.
- 2/ Les chercheurs, qui mobilisent tout leur savoir pour trouver des moyens efficaces de réduire les cancers.
- 3/ Les représentants des pouvoirs publics et, Monsieur le Président, votre présence ici prouve combien la lutte contre le cancer demeure une priorité nationale. Vous avez montré cette préoccupation en nommant le Professeur Jean-Pierre GRUNFELD pour tracer les orientations du prochain Plan Cancer, que nous attendons avec le plus grand intérêt.
- 4/ Les militants associatifs : les *Ligueurs*, sachez-le, apprécient de vous compter à leur côté comme ils apprécient le soutien si souvent prouvé de la Ministre de la Santé que je salue, ici, chaleureusement.

B - Les malades atteints de cancer : des victimes à respecter

- 1/ Tous se battent pour les malades atteints de cancer.
- 2/ Ces malades sont des victimes : victimes d'une profonde injustice qui méritent le soutien de leurs concitoyens pour les aider à surmonter cette épreuve.
- 3/ Il est important pour moi de dire que ces victimes doivent être respectées dans leur condition d'Être social, humain, ayant des droits. Ils sont une composante du corps social. Ils méritent plus que de la compassion ou de la pitié.

C - Les 1^{ers} Etats Généraux des malades atteints de cancer

- 1/ Nous avons vu, qu'il y a dix ans, les Etats Généraux des malades atteints de cancer, organisés par la LIGUE, ont contribué à nourrir les 70 mesures du premier *Plan Cancer*.
 - 1.1 Ils ont donné la parole aux malades.
 - 1.2 Ils ont représenté un tournant, un évènement sociologique.
- 2/ Nous avons vu que le Plan Cancer a permis des avancées significatives :
 - 2.1 Il a revisité l'organisation du système de santé en cancérologie pour le rendre plus adapté et plus efficace.

- 2.2 Il a structuré la recherche cancérologique pour lui donner à terme une meilleure visibilité au niveau international.
 - 2.3 La France se situe parmi les pays européens aux deux premiers taux de guérison quelles que soient les localisations cancéreuses, mais nous avons un retard en prévention.
 - 2.4 Certes, au cours des dernières années, la France a réduit en partie son retard en matière de prévention. Cependant, il reste encore beaucoup à faire. On sait que des progrès en prévention permettrait une diminution significative de la mortalité. Je sais que vous en êtes convaincu.
- 3/ Ces avancées sont significatives. Mais le chemin parcouru n'est pas achevé...il faut aller plus loin.
- Pourquoi ? On sait aujourd'hui, plus encore qu'hier, que le cancer n'est pas seulement un problème majeur de santé publique ; c'est une maladie sociale où interviennent des enjeux culturels, sociaux, économiques, politique.

D - La 1^{ère} Convention : une manifestation réussie

- 1/ Aujourd'hui, plus de 2.000 personnes ont répondu à notre appel en faveur d'une large mobilisation. Cette manifestation est incontestablement un succès ! Elles souhaitent promouvoir une certaine idée d'un changement social et sanitaire, d'une révolution nécessaire pour vaincre cette maladie.
- 2/ Il est souhaitable que les réponses aux questions posées par le cancer bousculent les frontières traditionnelles et les champs de compétence, que des médecins travaillent avec des chefs d'entreprises qui écoutent des élus, qui eux-mêmes, s'engagent aux côtés de militants associatifs.

E - Pourquoi un processus conventionnel ?

- 1/ Les malades :
 - 1.1 souhaitent une prise en charge médicale et sociale efficace et humaine (*qui ne les installe pas dans un ghetto*).
 - 1.2 Ils demandent équité, transparence, humanité et éthique,
 - 1.3 Ils veulent l'accès pour tous à des soins de qualité, quel que soit leur statut social, économique, leur âge.

- 2/ Il convient de briser un tabou, de fracturer un ghetto, de mettre en place une mobilisation durable et humaniste de la société.
- 3/ Nous sommes ici nombreux, tous conviés à ce processus conventionnel : élus, chefs d'entreprise, pharmaciens, médecins généralistes, spécialistes, personnels de santé, enseignants, commerçants, militants associatifs, malades et proches de malades, mais aussi les industriels et les représentants politiques des collectivités locales et régionales.
Je vous remercie de votre présence.
- 4/ Demain, la mobilisation d'aujourd'hui se prolongera par ce que j'appelle un processus conventionnel. Tous ensemble, nous souhaitons ouvrir le temps de la transformation de la société face au cancer, dans le cadre de ce processus conventionnel évolutif.
- 5/ Je vous précise que durant l'année 2009, de nombreuses conventions locales seront organisées afin de mobiliser tous les acteurs possibles pour réaliser des actions concrètes. La LIGUE n'est ni une ligue morale, ni un cercle de réflexion : c'est une ligue d'actions qui agit sur le terrain. Notre force, se sont nos actions, pour et avec les personnes, là où elles vivent.
- 6/ *« Une pierre n'est qu'une pierre mais lorsqu'elle s'assemble à d'autres pierres, elles forment des murs, et les murs construisent des cathédrales »* - Citation de Saint Exupéry.

F- Quels sont les contours de cette mobilisation sur laquelle portera le processus conventionnel ?

- ◆ À l'instar de ce que fait la LIGUE, il convient de se mobiliser sur tous les fronts : recherche, prévention, promotion des dépistages, actions pour les malades et leurs proches.
 - 1/ La connaissance des facteurs de risques progresse chaque jour, le processus conventionnel aura comme objectif de mobiliser la société pour que la plus grande partie de la population s'approprie ces mesures de prévention. La LIGUE agira au plus proche de la population par des actions sur le terrain.
 - 2/ Les programmes de dépistage relèvent aujourd'hui d'une organisation précise et rigoureuse : le processus conventionnel s'appliquera à mettre en place les actions qui permettront notamment aux populations les plus défavorisées d'en bénéficier.

- 3/ La connaissance et le savoir sont des armes efficaces contre le cancer. Nous nous mobiliserons pour que les plus fragiles de ses membres puissent accéder à ce savoir indispensable.
- 4/ La recherche contre le cancer demeure une priorité. Nous devons être audacieux, comme lier l'entreprise à un programme de recherche. A titre d'exemple, sans la collaboration d'une entreprise, nous n'aurions pas pu développer le programme « *Cancer de l'adolescent* ».

G - La lutte contre la précarisation des malades atteints de cancer et de leurs proches constitue ma ligne d'horizon.

- 1/ Je souhaiterais maintenant de nouveau évoquer un sujet auquel je suis particulièrement sensible : il porte sur les inégalités induites par le cancer.
 - Le cancer accroît les inégalités. Il discrimine, il isole, il exclut. Il marginalise.
 - Il augmente les disparités sociales, économiques ou géographiques.
 - Il diminue les revenus.
 - La maladie fait passer d'un monde connu à un monde inconnu et menaçant.
- 2/ D'après une enquête faite à la demande de la LIGUE, il ressort que le reste financier à charge moyen pour un malade atteint de cancer, toutes localisations confondues, est proche d'un SMIC (*prothèse, médicaments de confort nécessaire*).
- 3/ La LIGUE se mobilisera pour faire reculer les inégalités sociales dues au cancer qui s'ajoutent au poids de la maladie et constituent une double peine.
- 4/ Les 10.000 bénévoles et salariés de la LIGUE, les 720.000 adhérents de la LIGUE réunis au sein des 103 Comités départementaux, vont tout mettre en œuvre pour gagner des victoires sur ce front social.

H - Quels sont les engagements pour demain ?

- 1/ Cette « *1^{ère} Convention de la Société face au cancer* » ne pouvait pas traiter l'ensemble des problèmes posés. Cette 1^{ère} Convention sera donc suivie :
 - de la mise en place de ce processus conventionnel,

- d'un comité de suivi,
 - et le processus conventionnel s'appuiera sur un observatoire social.
- 2/ Cet observatoire national reposera sur tous les relais départementaux.
- Il établira un rapport annuel :
 - indépendant et fondé sur le vécu,
 - vérifié sur le terrain.
 - Il mobilisera également notre plateforme d'écoute mutualisée avec l'INCa :
 - dans le cadre de Cancer Info Service,
 - et le service gratuit Aidéa qui accompagne les malades dans leur démarche d'assurabilité et à l'accès aux prêts bancaires.
- 3/ Bien entendu, notre volonté et notre capacité d'action ne seraient rien si elles n'adhéraient pas aux principes essentiels de responsabilité et d'éthique. La LIGUE s'est ainsi doté d'un Comité Ethique et cancer, placé sous son égide mais indépendant et présidé par Axel KAHN.

I - Appel à la signature d'un processus conventionnel

- 1/ La LIGUE a l'ambition de faire des propositions et d'agir sur le terrain. Elle a la capacité de contribuer à changer le regard que porte la société sur le cancer.
- 2/ Certes, la LIGUE est légitime pour engager et soutenir ce changement. Elle est indépendante financièrement, politiquement. Elle a une implantation efficace sur l'ensemble du territoire par ses Comités Départementaux.
- 3/ Mais seule, elle ne peut rien ou presque.
- 4/ C'est pourquoi, je lance un appel que beaucoup ont déjà signé ; il s'agit de cette plateforme conventionnelle à laquelle chacun est convié à adhérer.
- 5/ Il est désormais nécessaire d'engager des travaux communs, à l'échelle européenne. Je salue la présence de la députée Madame MORIN-CHARTIER, de la Commission Sociale de Bruxelles, qui, comme nous, s'attelle à créer des synergies entre les populations des pays.

La LIGUE va renforcer les actions coproduites avec l'Europe et d'autres pays tels que les pays francophone d'Afrique. Les actions que nous menons là-bas résonnent ici, ne l'oublions jamais.

Conclusion

- 1/ Cette mobilisation a déjà reçu un signal fort, Monsieur le Président, avec votre présence. Votre parole est attendue.
- 2/ Cette mobilisation méritera des encouragements et des soutiens. Le chemin à parcourir est encore long pour construire cette société solidaire face au cancer.
- 3/ Monsieur le Président, je suis heureux que vous ayez accepté de prononcer l'allocution de clôture de cette « 1^{ère} *Convention de la Société face au cancer* », c'est une lutte déterminée et humaniste.

Je vous en remercie, ici, très vivement.